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区出现了私自改建的风气，拆阳台、扩建屋子、二层别墅加

盖三层等。这样的改建，既影响到了邻居又影响到了小区其

他业主的正常生活，更埋下了更大的安全隐患。执法部门明

确表示：没有审批私自改建住宅，出现诸如私自占用公共用

地、因私自改建给他人造成威胁等行为，都是违法行为。 ● 

业主呼声乱改建影响邻里正常生活 有人会问，自己的家修修

改改怎么就会干扰到别人了呢？其实不然。改建后的住宅，

埋下不少安全隐患，有的甚至严重影响到邻居住户的生活。

翡翠城二期的一位不愿透露姓名的住户说：“最开始所有别

墅规划整齐，不知道什么时候出现了私自改建的风气，很多

业主不仅在别墅外面扩充一间屋子，还在二层别墅的上面加

盖第三层，幸好这种状况得到了及时的制止。”家住蒲黄榆

的杨小姐最近就正为这事头疼，“我家在一楼住，二楼的住

户把原来的套房改造成四个独立的小间，做了个小旅馆，还

从一楼直接做了个扶梯，每天来往的人明显比以前多了几倍

，而且来的人都身份不明，给我们其他住户的心里都带来很

大的压力。” 由此可见，乱改建直接侵犯了小区其他居民的

利益，而且这样还会为住房安全埋下很大的安全隐患。 ● 工

程监理安全隐患问题值得重视 现如今，我们看房除了看中社

区环境、房屋质量外，最重要的也就是住宅的安全问题。住

宅私自改建是否会影响住宅甚至整栋住宅楼的安全呢？ 为此

，笔者咨询了专业工程监理李总义，“整个住宅的设计是一



个复杂的过程，专业的工程人员都是经过很严格的测算，住

宅改建不管是增设墙体、新铺设管道等这些技术要求层面，

都必须经过原建筑设计单位对负荷的重新计算才能确定房体

是否可以改建。从我个人的观点来说，还是不建议大家私自

改建，如有改建必要还是要通过专业的机构进行操作。” ● 

律师说法改建应遵循相应法律程序 住宅私自改建影响到了身

边人的正常生活、存在安全隐患，这些都是可以想象的，但

它到底离“违法”这个词的距离有多远，房产界的资深律师

秦兵向我们说明，“房主对自己的私有住宅进行改装，听起

来好像很合理，从法理上来讲，他们这么做也的确没有违犯

法律，但是，如果房主有改建想法，一定要向有关部门提呈

申请。首先要征求原设计单位的意见，经过原设计单位的认

可才能进行改建，还有必须是咨询原设计单位对设计荷载的

要求，哪些东西可以增加哪些东西不能增加要经过原设计单

位的设计人员的认可才可以。而大部分房主并没有根据法律

程序向有关部门提呈改建要求就私自进行改建，这种行为也

就构成了违法行为。再加之不合理改建造成的人员伤害等情

况更在法律的范畴之内。”秦律师还表示，在法理之外，这

种私自改建也是对他人利益的一种不尊重。 ● 开发商好的社

区建设需要共同规范 住宅违法改建为何会蔚然成风？根本在

于一个“利”字。华润置地有限公司策划经理高俊杰认为，

近年来，房地产市场持续升温，在房价走高、有利可图的情

况下，为了获得更多回报，人们就对改建产生了兴趣，这也

就是利益的驱使。高先生也曾碰到过这样的事情，他说处在

开发商的位置对这个问题很是尴尬。人们在购买房子时，不

简单的是买一套房子，更多的是购买了一个居住的“环境”



。可以想象，如果住宅小区内遍布违法建设，这个社区的整

体价值与形象就会贬值，无论是业主还是开发商的利益都会

受到损害，对业主而言，如果物业打算二次转让就会影响到

出让的价格；对开发商而言，开发项目的社区混乱也会影响

整个公司其他项目的出售。 笔者在走访中介机构时，这里的

业务代表给算了一笔账：一套三室两厅两卫的房子先不说地

段的好坏，一个月的月租金约为2500元~3000元，如果将这套

房子私改成5个小间分别出租，就以每间800元左右出租，租

金可以达到近4000元。这样简简单单就可以多收入，改建的

小甜头必然会诱惑一部分人。但是，这样拥挤的社区环境必

然带来很多的问题。高先生认为，好的社区环境是要所有住
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